

ESPAÑA. . . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . . 2'25 id.
NÚMERO SUELTO . . . 5 céntimos
IDEM ATRASADO. 10 id.

LA TARDE

Cuentos del sábado

La huelga

Había amanecido el día cuando la campana de la fábrica, por segunda vez, llamó en vano al pequeño mundo que descendía todas las mañanas y durante muchos años, somnoliento y pesado, á dar vida y ruido á aquellos talleres manchados con esa plúmbea luz de los subterráneos húmedos. Se veía, desde la calle, moles de hierro oxidado, como herrumbres de sangre, fracciones de columnas, planchas de acero apiladas y en montones varios, armatostes que parecían indicar el esqueleto en perspectiva, desarticulado entonces, de algún colosal Parthenon no pensado en construirse, y á diestra y siniestra, máquinas, devoradoras de carne y hierro, paradas, silenciosas, esperando el calor del músculo y de la fregua.

Frente á un pilón, los capataces hablaban con imprecaciones gordas y asombrosas. La huelga estaba hecha, y casi les parecía, á veces, que sólo se hallaba aún en estado de una amenaza sencilla. ¡Ah! Pero si se hubiese hecho caso de ellos!... Era muy sencillo: con haber echado á la calle á aquel paliducho investigador, que á espaldas de ellos sintieron trabajar, junto con el hierro, la conciencia de los obreros, la cosa quedaba sin consecuencias. ¡Pero ya les pagaría todas juntas!...

Se trataba de un joven delgado, buen operario, forjador, de quien se sospechó que, algún día, medio exánime, se quedase tendido sobre el negro piso de la fábrica. Los camaradas, al principio, le miraron burlonamente. ¡Qué, para qué serviría aquel armazón de huesos! Pero cuando le vieron forjar como un maestro, aún ayudar á otros, y sonreirse con sus grandes ojos azules mansos, ¡de tinte fuerte, le desagraciaron dándole todos las simpatías más sinceras; ¡Ah, bravo flaco! Y le invitaron á la taberna, donde se estrecharon las amistades de los pobres, mientras se esponjan en alcohol las vísceras humanas.

El no bebía. Pero le habló del salario, de la jornada de trabajo, de la higiene en los talleres, de la vida de los trabajadores corriendo entre legendarias hambres é ignorancias antiguas. Jamás pensaron aquella cabezotas infantiles, que eran tan desgraciados y miserables como se desprendía de las conversaciones con el joven. Fué en estas charlas amenas sorprendido por uno de los capataces, y poco tiempo después, el patrón le hizo llamar hacia el escritorio. Aquella mirada de un tinte azul fuerte, pero manso, el argumento soberano de la libertad de conciencia, predispuso al amo de la fábrica á favor del tipo instigador. Y cuando el joven volvió al trabajo y los capataces interrogaron con los ojos, llenos de asombro, la extraña conducta del superior, éste se expidió con una bohomía noble é inteligente: ¡bah!... ¡ah! no había más que un obrero y podía pensar lo que le diese la gana! Al fin, quién sabía si tenían ó no razón de ser sus teorías atrevidas!...

Y no hubo más. La propaganda siguió sin tropiezos ni obstáculos estimables, fuera de la labor de héroes que representaba aquella tarea de persuadir á centenares de hirsutas inteligencias, acosadas de añejas fatigas, emponzoñadas por el espíritu de tabernas lóbregas, criterios nada flexibles que apenas digerían el dos por diez de cuanto se les planteaba. Desearon un poco el joven cuando forjó una docena de revolucionarios convictos, á pesar de hallarse con el propósito decidido de elaborar una huelga. ¡Qué luchas, sin embargo, había que mantener, día á día, contra aquellas caras espantadas, cuyos frontales, bloqueados por el vicio, no recogían más que asombros! ¡Si! ¡la anarquía era la felicidad común, sin matar á nadie!... ¡Ah! ¡y todos trabajarían en colectividad para recoger y distribuir la riqueza en colectividad también! ¿todo, pues, en común?...

¿De manera que eran igualmente necesarios el químico y el panadero? Por cuya razón, si sólo se completaban, no pudiendo subsistir el uno sin el otro, claro se veía que debían percibir en la medida de sus necesidades y no en la de sus méritos que, en orden distinto, eran los mismos. ¡Bella anarquía! Pero... pero, ¿no era cierto que aquel día venturoso, de oceánica justicia, no se llegaría jamás?

Otros, de óptimo sentido, se encarnaban las ideas con vehemencias locas:—¡Qué!... ¡se hace la revolución social y punto concluido!... ¡Dentro de poco somos los más, y entonces!... Entre tanto, el joven remataba su obra; lector asiduo, su saco iba atestado de periódicos, opúsculos y publicaciones que trataban sobre la cuestión social, cosas que se leían después de comer, y á la carrera, nerviosamente ó mientras los camaradas paladeaban el ejemplar á la nocturna salida del trabajo. Los telegramas de los diarios les dieron la vislumbre de la gran lucha: ¡ah! era todo el mundo

el que se revolucionaba, pidiendo, pidiendo siempre, hasta conseguirlo todo. No, pues, ellos también pondrían manos á la obra!...

Y la obra se empezó. El forjador, ante los hechos que se apresuraban, llamó á un orador de Buenos Aires para que ultimase el convencimiento sobre aquellas conciencias que comenzaban á encogecerse, como quien sale demasiado rápidamente de la obscuridad á la luz. Pero, ó no hubo orador disponible, ó escaseó tiempo, la palabra de Buenos Aires faltó. Una noche, á la salida de los talleres, como soplo de huracán rabioso, corrió la frase consagrada, para hacerla real al otro día:—¡A la huelga!

Y así fué como el joven se halló, ante más de setecientos obreros, en un patio-jardín de una gran fonda de la localidad, adonde la asamblea se reunió en actuación permanente y con ánimos de escuchar la palabra del director de la huelga, esperanzados todavía con que el hombre esperado de Buenos Aires llegase de un momento á otro.

No, no llegó, y el forjador, para caldear un tanto aquellos espíritus que poco después se desbandarían, subióse á la mesa que hacía las veces de tribuna y les habló de las primeras providencias á tomarse: envío de un segundo pliego, al dueño de la fábrica, donde se agregaba una nueva solicitud á las ya expresadas en cincuenta centavos más de salario, diez horas de trabajo, en vez de doce y catorce, y más luz y ventilación en los talleres, con la imposición de que se limpiasen, lo menos, dos veces á la semana. Era tiempo de que á los productores de la riqueza social se les considerase como hombres, porque, aquella vida que llevaban, no era vida ni un Cristo que lo creó; en perpetua tutela, exangüandolos gota á gota, se les consideraba niños, raciocinados á poco pan, para que no se indignasen, empachándose hasta la inutilidad... Estaban hartos de aguantar y se rebelaban.

Arreció el entusiasmo y durante los primeros días los espíritus estuvieron gentiles y valerosos. Había aún fondos y la valentía marchaba. Pero á la semana comenzó á cundir el pesimismo. El amo de los talleres, por otro lado, no respondía, negándose á tratar cosas, según él, absurdas é infantiles, que no merecían consideración. Llamó á algunos trabajadores viejos y les propinó la gran filípica: ¿estaban locos? Prefería cerrar las puertas á acceder á tales pretensiones. No, ni un centavo más. Y doce horas no era mucho trabajo. El se levantaba á las cinco y se acostaba después de las once, trabajando, por consiguiente, hasta dieciocho horas. Y eso que era patrón. Claro que los obreros hacían bien exigiendo alguna mejora sobre las que ya tenían. Pero lo evidente era que él no podía darla. Se arruinaba ya...

Estos que hablaron con el patrón, fueron los que, en las asambleas, bregaron por la vuelta á los talleres. Aconteció también que comenzaron á sonar en las reuniones los lamentos de las mujeres que iban con los chicos llorando, arrojándose, á veces, trágicas algarabías: ¡pero señor, que se pensaba hacer!... ¿Se les iba á matar de hambre?...

Dos días después, se presentó el comisario con un piquete de policianos armados á fusil. El representante de la autoridad, revolver en mano, influenciado por las ideas vertidas por un diario, á propósito de la libertad de trabajo, les habló de la constitución, toda una ley libre y protectora. Uno hubo que le interrumpió:—¡Oh, vuestras leyes!—pero fué tomado preso y el discurso continuó, seco é imperativo: Los que quieren volver al trabajo que vuelvan. Yo levantaré la tapa de los sesos al que se opusiere.

Si, en efecto, pocas vueltas se dió al asunto. Como medida acostumbrada se tomó presos á una cincuenta de agitadores, á la cabeza de los cuales iba el joven forjador de hierro y de conciencias.

La intromisión de la autoridad dió margen á una asamblea borrascosa: unos argumentaron la necesidad de rendirse, ya que estaban hambrientos. La huelga se había perdido, y toda resistencia más era un sacrificio inútil. Pero otros hablaban de matar á todo el que volviese, á todo el que se entregase, á todo el que fuese un traidor, un rompehuelgas ó un cobarde. Antes pegerían fuego á la fábrica.

Una nueva comisión llamó á toda una asamblea definitiva, tres días después.

No arriban á un acuerdo, cuando todos los presos, ya puestos en libertad, llegaron á la reunión. Se hizo el silencio é levantarse la esbelta figura del forjador que, sobre la mesa tribuna, iba á dar su parecer:

—No hay que entregarse como bayes...

Entonces, una joven, esposa de un obrero, con un chico pegado al seco pecho materno, le gritó iracunda:

—¡No, basta de huelga! ¡tenemos hambre!...

El forjador repuso que en alguna forma ha-

bía de luchar. Voluntad hacia falta, si no, todo se vendría abajo y no saldrían jamás de la miseria.

—¡Dadnos pan!—le gritó con el brazo extendido, otra mujer de en medio de la agitada asamblea:—¡dadnos pan!

Fué el acabóse. Al día siguiente, abrieron sus puertas los talleres manchados con la plúmbea luz de los subterráneos húmedos, dejando ver, desde la calle y mientras las caras siniestras de los vencidos volvían á las labores, las moles de hierro oxidado, como herrumbres de sangre, las columnas tumbadas, los férreos armatostes y las máquinas cuyo paro había traído tanta pena, tanta ruina y tanto odio. El forjador les miraba entrar, casi sonámbulo. No faltaba ni uno. Alguien le gritó:

—¡Vamos hombre, ven tú también!...

Entonces el joven volvió sus ojos, de aquel tinte azulado y fuerte, y mirándole exterminadoramente parpadeó algo ininteligible. Pero como el otro esperase la respuesta, se serenó, y con gran espíritu, casi sonriente ya, repuso:

—No.

Félix B. Basterra.

Crónica internacional

El Japón contra Europa

El Japón no tiene sus fuerzas concentradas en la Mandchuria: al par que guerra, medita y trabaja. En su organismo remozado comienzan á germinar ambiciones imperialistas. Adquirida una clara conciencia de sus energías y de su destino; logrado, por las victorias presentes, un prestigio avasallador sobre los restantes pueblos amarillos; alcanzada una exacta visión del medio internacional centenario, por fuerza ha de aspirar, cada vez con más ahínco, á la hegemonía en el Oriente asiático.

Para llegar á esta meta, ha menester grandes habilidades y energía. Francia, Alemania é Inglaterra (aparte de Rusia, cuya fuerza durante algunos años es muy difícil de predecir) no verán con buenos ojos ninguno de los actos por el Japón ejecutados como eslabones lógicos de su meditado plan. Cualquiera de dichas potencias es más poderosa, en absoluto, que el imperio de los nipones. Pero esto no empece para que allí, á tanta distancia de las metrópolis respectivas, las fuerzas de dichas naciones, aisladamente, sean muy inferiores á las de aquí.

De entre ellas, la más expuesta al choque es, naturalmente, la que mayor arraigo y más importantes intereses posee en China: Alemania. La actividad de esta nación en el Nordeste de la China es enorme, y claros los propósitos de Guillermo II de transformar en protectorado la provincia de Chantoung y en súbditos alemanes á los 40 millones de chinos allí residentes. En estos cinco años últimos, Alemania ha gastado una suma de 100 millones de francos en construir, con toda serie de detalles, á la entrada del golfo de Petchili y en la provincia de Chantoung, una ciudad, un puerto, un arsenal y una fortaleza. No contento con esto el canciller, Mr. De Bülow, pide al Reichstag, para el presupuesto de 1905, un aumento de 1.200.000 francos para continuar las obras de defensa de Kiao Tchou.

Pero tantos sacrificios y tan improvisadas y maravillosas ventajas corren un gravísimo riesgo frente al Japón triunfante y ensorbercido. No hay motivo para que éste, en nombre de los mismos principios y bajo semejantes pretextos, no intente realizar con Alemania lo realizado con Rusia. Y como el poderío de aquella en China es, acaso, menor que el de la segunda de dichas potencias en la Mandchuria, hártó fácil es el comprender cuán de mal talento contemplará Alemania las victorias japonesas.

¿Cabe el que las naciones europeas allí interesadas unan sus esfuerzos para poner esto y límite á la acción japonesa? Es muy difícil, casi imposible. El Japón es muy astuto, y los intereses de aquéllas muy varios y encontrados. La complejidad, cada vez mayor, de la política mundial aconseja, ciertamente, una conducta oportunista en cada uno de los diferentes puntos ó focos principales de la acción internacional, económica ó guerrera.

Pero las pasiones ciegan siempre, y aún la misma diplomacia tiene pasiones. Francia é Inglaterra presenciarían impávidas, cuando no gustosas, la expulsión, total ó parcial, de los alemanes, de China, sin comprender que también su poderío puede, con el tiempo, sufrir menoscabo á las manos del propio enemigo. Ahí están los Estados Unidos, poniendo un veto constante á la acción de Europa en América. ¿Quién duda de que el Japón seguirá en el Asia la misma conducta?

—Más en este continente el problema, por varias causas, resulta mucho más grave. En América no restaa ya, casi,

Herniados.==Quebrados.==Leed
Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el martes 28 de Febrero en la Fonda del Vapor, Verif 19, donde podrá consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.
No dejar de visitarle.—Folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.
Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes 28 de Febrero

posiciones europeas: en Asia, muchas y muy importantes. Los yanquis son blancos: los japoneses, amarillos. Los Estados Unidos hallanse aislados frente á Europa; los japoneses tienen, como reserva y apoyo, ese inmenso y misterioso imperio chino, unido á ellos por lazos étnicos, y á ellos sometido por la superioridad intelectual y las bélicas victorias.

A realizar este sueño pan-mongólico tienden, sin duda, todos los presentes esfuerzos del Japón. Su influencia intelectual en China resulta creciente y manifiesta. Hasta ahora los chinos carecían de abogados hábiles para defender y saber guardar sus intereses mercantiles frente á la invasión occidental. Ahora bien; tras algunas conferencias entre el ministro chino en Tokio y el decano de la Facultad de Derecho, el Gobierno de Pekín ha decidido, vistas las dificultades que se oponen al envío de profesores japoneses á China, mandar al Japón el mayor número posible de estudiantes. El éxito de esta medida ha sido completo. Desde Julio acá han ido á Tokio más de seiscientos estudiantes oriundos de diversas regiones de la China.

Este hecho tiene capitalísima importancia; sobre todo si se considera que no ha tres años el Gobierno chino declaró explícitamente preferir á la japonesa la enseñanza occidental, menos superficial y menos adulterada por influencias políticas. Pero aun resalta mas su verdadero sentido, teniendo en cuenta que el Japón se va introduciendo también lentamente en la enseñanza superior de la China. La organización de los colegios provinciales ha sido dirigida por profesores japoneses; los únicos idiomas extranjeros enseñados son el inglés, y sobre todo el japonés; los profesores, salvo los de estudios clásicos, han hecho sus estudios en el Japón, y los pocos extranjeros nombrados para las cátedras de Química y de Matemáticas, son japoneses.

Y esto ocurre por todas partes: casi todas las provincias del imperio han ido apartándose sistemáticamente de la enseñanza europea. Hoy solo pueden el saber y la ciencia de Europa llegar á los cerebros chinos por medio de los japoneses.

De esta manera, habil y paciente, van los hermanos emancipados despertando el espíritu nacional y étnico de los menores, víctimas de su ignorancia, de su miseria, de sus atavismos serviles. ¿Lograrán sus propósitos los japoneses? Es muy probable. En China comienza á renacer un cierto espíritu nacionalista é independiente de no muy buen agüero para las potencias de Europa allí interesadas. La reforma de la moneda, tan beneficiosa para el comercio occidental, no ha sido llevada á cabo precisamente por dicho motivo. El virrey Tchang-Tchi-Tong, jefe de los nacionalistas chinos, ha dirigido al Emperador un documento en el que combate, con enérgica elocuencia, la proyectada reforma monetaria. Y el Emperador, después de dar las gracias por sus relevantes servicios al virrey, ha ordenado cursar su documento y detener toda medida que tienda á beneficiar las miras mercantiles de los europeos.

Estos y otros síntomas, tales como la vastísima reforma financiera del marqués de Ito, patentizan los peligros á que está expuesta la dominación de Europa en el Asia oriental. El día que China despertase por completo y el Japón consolidase y autonomice su vida económica, comenzará en el Asia un período fatídico para los europeos. Su injerto ha dado óptimos frutos, y no será ni la vez primera ni la última en que parezcan amargos y desagradables á los inconscientes sembradores. Porque es ley eterna, brotada de la Naturaleza misma, que cuantas naciones eduquen ó colonicen habrán de entrar, más tarde ó más pronto, en liza con sus educandas y discípulas. De este modo la ambición y la codicia se limitan, y hasta cierto punto, se suicidan.

PALMERIN

RESfriados se evitan y curan con el uso de las Pastillas Morelló.

Registro fiscal de edificios y solares

Atendiendo al Administrador de Hacienda de esta provincia señor don Teodoro Cerdá, copiamos del B. O. la siguiente circular:

La Dirección General de Contribuciones Impuestos y Rentas con fecha 29 de Diciembre último trasladada á esta Administración la Real orden dictada por el Excmo. señor Ministro de Hacienda en 24 de dicho mes disolviendo la formación del Registro fiscal de todos los edificios y solares existentes en esta capital y su término y teniendo esta oficina que dar principio en breve á tan importante trabajo es deber de la misma, dictar algunas disposiciones encaminadas á dar el más exacto cumplimiento á la Instrucción provisional de 14 de Agosto de 1900, inserta en la Gaceta de Madrid del 21, á la cual ha de ceñirse estrictamente esta Administración para llevarlo á la práctica.

Aunque bastaría recordar la citada instrucción para que los contribuyentes, pudieran enterarse de cuanto les interesa conocer á fin de que las declaraciones que hagan sean verídicas, evitándose de este modo las responsabilidades en que forzosamente han de incurrir, si dejan incumplidas las prevenciones dictadas en citada instrucción, esta oficina considera conveniente reproducir únicamente en extracto, aquellos artículos que interesan mas directamente á los propietarios á fin de que con toda rapidez y acierto sea ejecutada.

Para llevar á cabo el Registro fiscal de la propiedad urbana se comenzará por entregar gratuitamente relaciones juradas, á todos los propietarios, administradores ó encargados de las fincas urbanas de esta capital y su término, por el personal nombrado al efecto, el cual irá provisto de un recibo que firmará el contribuyente ó su encargado, para acreditar la entrega de la relación y que se canjeará por ésta cuando se recoja, y si á ello se negasen lo harán como testigos los agentes de la Autoridad.

En cada relación se consignará una sola finca describiéndose con los antecedentes que en aquella se indican.

Si la finca tiene varios partícipes, extenderá la relación en nombre de todos el Administrador si lo hubiere; en sustitución de éste el mayor partícipe, siempre que le autoricen los demás, y en último caso, cada propietario debe declarar la parte que le corresponda, expresando si es una mitad, un tercio, etc., de la finca.

Cuando las fincas se hallen pro-indiviso la relación jurada la suscribirá el Administrador legal del condominio si lo hubiere, en otro caso el condueño por mayor porción, ó el de mayor edad si todos fuesen partícipes en igual proporción, y el condueño residente, en el caso de hallarse ausentes los demás.

Cuando la finca se halle en litigio, la relación la suscribirá el poseedor ó tenedor, por mandato judicial.

Las relaciones juradas de las fincas que posean los Ayuntamientos, las extenderá y firmará el Presidente de las mismas y las que pertenezcan á otras Corporaciones ó asociaciones sea cual fuere el fin para que se fundaron y el carácter social ó religioso de las mismas, se extenderá y autorizará la relación por los respectivos Presidentes, representantes legales, Piores, Curas párrocos, Prelados, etc., etc.

Entre la fecha de la entrega de la relación jurada y su recojida ya llena y firmada por el contribuyente y su representante, mediará un espacio de tiempo de quince días, al terminar el cual pasará á recogerlo el funcionario que la entregó; entendiéndose que de las falsedades declaradas responden siempre los dueños, apoderados ó administradores de las fincas, aún en el caso de que los firmantes sean solo encargados ó dependientes, siempre que estén autorizados en forma. Si trascurriera el plazo de quince días



Y los contribuyentes no entregasen las relaciones juradas firmadas y llenas, esta Administración propondrá a la Delegación de Hacienda la imposición de la multa de 20 pesetas, por la primera falta, y de 20 á 100 por las siguientes, la cual se hará efectiva por la vía de apremio.

Dado lo difícil que ha de ser por esta Administración la distribución de las relaciones juradas para los solares sin vellar y las tierras de labor, se previene á los propietarios de esta clase de fincas por medio de la presente circular, la obligación en que están de proveerse en esta administración de Hacienda, de cuantas relaciones juradas les sean necesarias teniendo entendido que para la previsión y devolución de las relaciones juradas en esta clase de fincas, mediará un plazo de 30 días, á contar desde el siguiente á la inserción de esta circular, transcurrido el cual, se considerará á los propietarios, administradores ó encargados incurso en la multa á que hace referencia el párrafo anterior.

Con lo expuesto, esta Administración considera suficientemente explicado lo que directamente afecta á los propietarios administradores de las fincas, poseedores é inquilinos á fin de que al presentarse el funcionario á entregarles la relación jurada puedan aquellos proceder á llenarles conforme en la misma se indica y á lo que dispone la repetida instrucción de 14 de agosto de 1900, confiando en que tanto aquellos como las autoridades encargadas de velar para que las leyes se cumplan facilitarán cuantos datos y antecedentes se les reclamen, cooperando de este modo á que su base quede implantado en esta capital el Registro fiscal de edificios y solares llamada á reportar inmensas y ventajas por medio de la amonación del gravamen si se consiguiera traer á tributar la verdadera riqueza imponible. Si así sucede además de llegarse al anhelado fin de la justa distribución del cupo de la expresada contribución se evitarían los contribuyentes las responsabilidades en que forzosamente incurrirán todos aquellos que tratan de cometer ocultaciones en la riqueza urbana al hacerse la comprobación de sus respectivos fincas.

Palma 21 de Febrero de 1905.—P. S.—Teodoro Cerdá.

### El Sr. Villarrutia en París

París 22.—El ministro de Estado, durante su corta estancia en París, de regreso de Austria, ha sido muy visitado, habiendo acudido para verle, al Hotel Chateau, personas distinguidas de la colonia española y elementos oficiales y amigos suyos de la sociedad francesa, que recuerdan la época en que fué primer secretario de la embajada de España.

El Sr. Villarrutia ha conferenciado extensamente con el Sr. Marqués de Muni, con quien le une antigua amistad, y á quien se complace siempre en llamar su jefe en recuerdo de esa época en que sirvió á sus órdenes en París.

Interrogado nuevamente sobre el viaje de D. Alfonso XIII al extranjero, ha repetido lo que dijo hace una semana, cuando pasó por aquí camino de Viena. Nada oficial se sabe de ese viaje, ó mejor dicho de las fechas en que se llevará á cabo; pues la decisión del viaje es cosa ya definitivamente acordada.

En punto á la determinación de fechas, no es mucho lo que hay que concretar; pues también se puede dar por acordado que el viaje empezará en el mes de Mayo, después del cumplimiento del Rey.

Lo más probable, como ya se ha dicho es que don Alfonso visite París en esa época y regrese después á Madrid, y á fines de Junio ó principios de Julio vaya á Londres, dirigiéndose, embarcado, desde España á Inglaterra.

Se tiene también por seguro que el viaje á Viena y á Berlín no se verificará hasta principios del otoño.

En el otoño mismo, después de ese último viaje Regio, irá á Madrid, á visitar á la familia Real, el Presidente de la República francesa, Mr. Loubet.

#### Relaciones hispano-francesas

Un redactor de *Le Temps*, que ha conversado con el Sr. Villarrutia acerca de las relaciones hispano-francesas, atribuye al ministro de Estado las siguientes manifestaciones:

«Son—ha dicho—de amistad cordialísima, que ya ningún motivo puede turbar.»

El tratado de Octubre, fórmula equitativa conciliadora de los intereses de los dos países en Marruecos, ha disipado toda inquietud, porque impide toda posibilidad de desacuerdo en tal cuestión; é igual armonía preside el conjunto de las relaciones franco españolas, como pueden certificar los respectivos embajadores.

Me ha complacido muchísimo la ocasión de entrar en relaciones personales con Mr. Delcassé, y he procurado cuidadosamente mantener la amistosa confianza que requieren las aspiraciones de los dos pueblos.

El próximo viaje de S. M., será una prueba más del estado feliz de relaciones entre Francia y España.»

Pomada anti-herpética  
**BOSCH**

Utilísima para la curación de las HERPES  
LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

### Doual del día

#### Des de Marrakesch

Una cosa es predicar y otra dar trigo, y no se ganó Zamora en una hora, proverbios españoles, castizos puros y sin mezcla, y tan reales, tan exactos como puro. Alá me oiga, Mahema desde el séptimo cielo me escuche, y los planes del cristiano, los proyectos del infiel quedarán incumplidos, que taran cegadas, como la arena ciega el puzo del desierto. Una expedición comercial sale para recorrer Marruecos, se prepara otra científica, mas tarde seguirá á esta una militar, y á ese paso el vasto imperio del Magreb quedará convertido en colonia europea.

Que el Raisuli ó el Roghi atenten contra mí, que busquen el destronamiento y la caída del descendiente del Elegido, no es decir que los blancos, los que profesan la religión del Crucificado, tengan derecho á hacer suya nuestra querida Patria.

Dicen que entre dos Naciones hay secreto pacto de repartición de este territorio, dicen que saldré de aquí como Ranavaló salió de Madagascar, pero esos que lo dicen no recuerdan que el moro es altamente fanático, y que este carácter se estrella contra el supra-ecéptico que domina en Europa.

Vengan expediciones, vengan exorsionistas, manden regimientos, penetren en Marruecos que Allá es grande, y los cristianos han calculado la entrada, pero no han medido la salida.

Abdul Azzis

### Vida política

#### Manifestaciones del señor García Alix

El *Imparcial* cuenta en los siguientes términos las manifestaciones hechas por el señor García Alix.

Hablando con los periodistas, decía el ministro de Hacienda que todo cuanto se habla sobre supuestas diferencias entre el señor Cobián carece en absoluto de realidad.

—Los señores Villaverde y Cobián—añadió—se hallan de completo acuerdo y por lo tanto huelgan los comentarios que á este propósito hacen los que, no teniendo otro tema que cultivar, cultivan el eterno y muy español de la crisis. Actualmente no ocurre nada, el país está tranquilo y el gobierno sigue su labor de presupuestos. Para el día 28 estarán todos en mi poder. Después vendrá el trabajo que me incumba, con la intervención para examinarlos. Y luego se abrirá el Parlamento para presentar los presupuestos antes de que se inicie ningún debate político á fin de cumplir el precepto de que en 1.º de Mayo se hallen sobre la mesa de la Cámara. De forma que el gobierno no faltará á ningún precepto, y se presentará á las Cortes tal y como está constituido para discutir cuanto se quiera. Pueden, pues, hablar lo que quieran de crisis los interesados en que ocurra, pues yo insistiré en afirmar que no la hay ni la habrá en mucho tiempo. Las crisis no suslen surgir cuando se habla mucho de ellas, sino impensadamente, cuando nadie las espera. Sucede con esto lo que con la fábula del lobo, que todo el mundo lo anuncia, y cuando realmente viene, nadie lo advierte. En tanto que algunos periódicos se ocupan y preocupan, de una crisis que no parece por ninguna parte, el gobierno sigue robusto, el crédito de la nación se afirma cada vez más y el orden público está asegurado y sin la menor señal de perturbación.

—¿Donde se iniciará el debate político, en el Senado ó en el Congreso?—preguntó un redactor de *«El Imparcial»*.

—No lo sabemos todavía, porque depende de que las oposiciones se pongan de acuerdo para ello—contestó el señor García Alix.

### Los obreros españoles en París

Creemos muy interesante dar á conocer á nuestros lectores la siguiente información que publica *La Epoca*, referente á los obreros españoles residentes en Francia:

La casa Renauld, de automóviles, propone en estos momentos á la Casa Real de España, como mecánico para el automóvil destinado á la Reina Cristina, al ajustador español Manuel Alvarez Palacio, por ser uno de sus obreros de más confianza.

Eulogio del Pino, que fué el fundidor que, al mes de trabajar en los talleres de Bonvilan, resolvió un problema de fundición que parecía insuperable á todos los demás trabajadores de la fábrica, tiene ahorraditos á estas horas, en poder del ingeniero jefe de la expedición, más de dos mil francos.

Podría añadir otros casos á los citados; pero ellos bastan para poner de relieve el éxito de la empresa emprendida por el Estado español.

Pocas cosas habrá más difíciles en París que la de lograr larga conferencia con el jefe de la expedición obrera española, el simpático ingeniero don Enrique Sanchiz.

Es la actividad en persona, y motivos más que sobrados existen para sospechar que ha resuelto el grave problema del movimiento continuo.

Por mañanas y tardes, unas veces en automóvil y en ferrocarril otras, recorre

fábricas, visita talleres, vigila ó inspecciona á sus obreros. Todo eso mientras permanece en París, en los días para él tranquilos; cuando no va á pasar veinticuatro ó cuarenta y ocho horas á Lyon, á Marsella, á Burdeos ó á otro de los centros industriales donde trabajan los obreros que están bajo sus órdenes.

Ese es el primer secreto del éxito inesperado que ha conseguido la expedición obrera, durante el primer año de su existencia.

Después hay otros secretos que contribuyen á explicar el mismo hecho, y entre ellos está el de las buenas cualidades del obrero español.

Hablando de ellas me refería, no hace tiempo, un ilustre político español, que había oído elogiarlas, comparándolas con las cualidades de los obreros franceses, á las autoridades de Argelia, que resumían sus juicios con estas donosas palabras:

—Los españoles tienen dos grandes ventajas: no beben... y no votan.

Más unidad de obra producen, por regla general, los obreros franceses, por la razón sencillísima de que ellos son, gracias á la aplicación inflexible de la división del trabajo, verdaderos especialistas. Desde que empiezan hasta que concluyen un oficio, cada uno se dedica á una labor de terminada, y en ella se adiestra de tal suerte, que su trabajo es feo cuando como ninguno otro y cunde extraordinariamente.

Pero los españoles, desde el momento en que se amolda á esa manera de trabajar y se hacen á su vez «especialistas», no les van en zaha.

—Cuando llegó á París la primera expedición de obreros españoles—hace un año—, coincidieron muchas personas en la misma profecía.

—No entrarán en Francia trabajo—dijeron, refiriéndose á los obreros.

Razones existían para predecir ese fracaso. Obreros extranjeros, que desconocían la lengua francesa, formados por costumbres y procedimientos distintos á los que imperan en las fábricas y talleres de Francia, no habían de encontrar fácil ni lleno el camino que se proponían recorrer.

El ingeniero director de la expedición, el señor Sanchiz, fué el único que tuvo fe arraigada.

Los hechos se han encargado de darle la razón. Dios y él saben el esfuerzo titánico, colosal, que ha tenido que realizar para que los hechos confirmen sus esperanzas.

Los cien obreros de la expedición están colocados en casas importantes y prestigiosas, donde pueden aprender y progresar mucho.

Ese es el primer éxito, el más grande y el más inesperado.

El señor Sanchiz es un ingeniero joven, activo, inteligente, con provechosas iniciativas. Ha viajado mucho, ha trabajado en los Estados Unidos, ha vivido en Inglaterra, conoce de antiguo París, y sin desdeniar la labor pacífica y ordenada de su estudio, se siente siempre atraído por el agitado movimiento de la vida moderna, por su propia naturaleza compleja, que demanda, más que otras cualidades la iniciativa audaz y la actividad incansable.

Por eso ha estudiado en la práctica, en la realidad misma, las cuestiones obreras, y las conoce á fondo... Por eso, en fin, ha logrado lo que nadie imaginaba que lograse, alcanzando para la expedición de trabajadores que dirige un éxito completo y evidente.

No se trata simplemente de que la generalidad de los obreros llenen dignamente un puesto en una fábrica ó en un taller. Se trata de que hay varios que á los pocos meses de estar en Francia, cuando aún luchan con las dificultades que produce un idioma que desconocen, han conquistado verdaderos y señalados triunfos.

Por vía de ejemplo pueden citarse concretamente algunos.

Un tejedor, Francisco Graner, en la importante escuela Roubaix figura, entre los obreros que á ella concurren, con el número 2, siendo de advertir que el número 1 lo conserva á duras penas—todo hace suponer que no tardará en tenerlo el propio Graner—un inglés muy inteligente, que cursó ya el año pasado en la misma escuela.

Un ajustador mecánico, Arturo García, en reñido concurso en el que tomaron parte franceses, ingleses y rusos, consiguió la plaza puesta en litigio: una plaza en la conocida casa de automóviles Dion Bouton.

José Pérez Anza acaba de ser nombrado contra maestre en una gran tintorería de Reim, en los talleres Montier Gainot.

Un pintor decorador, un valenciano que es un artista, Francisco Benloch, ha sido uno de los obreros escogidos por la casa en donde trabaja para llevar á cabo las importantes restauraciones realizadas en el Senado francés, en el famoso Palacio de Luxemburgo.

Otro pintor decorador muy inteligente, Julio Falcés, ha obtenido nueve premios en la prestigiosa Academia Julien.

Otro tornero metalúrgico, Francisco Mateu, que en la actualidad gana catorce francos diarios en la importante casa Sotier Harlez, ha sido contratado ya por los ingenieros franceses de la Compañía Madrid, Zaragoza y Alicante para cuando regrese á España.

## Dr. J. Arís y García

Especialista en enfermedades de la

# GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Es alumno de los hospitales de París.—Plaza de la Constitución número 96

Consulta de once á una

### Ecos de Sociedad

#### Matrimonio

Se han unido en el indisoluble lazo del matrimonio: don Miguel Casellas Gili, con doña Adela Castellet Molins; don Jaime Vives Campins, con doña Tiburcia Sastro Thomas; don Gabriel García García, con doña Catalina Tomás Sampel; don Miguel Mir Manera Alemany; don Andrés Ferrer Bujosa, con doña María Oliver Pons; don Miguel Ballester Piña, con doña Margarita Arbós Deyá; don Jaime March Sabater, con doña Francisca Ferrer Martí; y don Nicolás Segura Piña, con doña Dorotea Miró Forteza.

Desearnos á los desposados una suerte de felicidades en su nuevo estado.

#### Feliz viaje

En el vapor *Balear* salieron ayer para Alicante: don Francisco Salat, doña Josefa Carlos, don Francisco López, doña Angela Massanet, don José Payés y don Manuel Sirena.

En el mismo vapor se embarcó para Ibiza; don Miguel Torres.

#### Bien venidos

De Ibiza ha venido esta mañana en el vapor *Lulio*: don Antonio Rapols.

En el mismo vapor lo han efectuado de Valencia: doña Catalina Planisi, don Juan Nebel, don Genaro Alcañir, don José Miquel, don Angel Bordesia y don Manuel Dasi.

Esta mañana han venido de Argel á bordo del vapor *Bellec*: don José Capés, don José Ventura, don Pedro Ferrer, don Jaime Pons, don Lorenzo Frau, don Miguel Calafat, don Miguel Portel, don Juan Amengual, don Juan Gual, don Gaspar Barceló, don Juan Ribas, don Alonso López, don José Belmonte, don Francisco García, don José Martínez, don Francisco Bosch, don Luis Verdera, don Juan Casas, doña Magdalena Regel, don Salvador Tasi y don Gabriel Más.

### Junta de Reformas Sociales

Bajo la presidencia del señor Planas se reunió anoche á las siete en el despacho de la Alcaldía, la Junta local de Reformas Sociales, asistiendo los vocales patronos señores Casasnovas y Amengual y los obreros señores Roca y Crespi.

Después de aprobarse el acta anterior se trató detenidamente de las modificaciones al Reglamento que por R. O. del Ministerio de la Gobernación se han comunicado á las Juntas locales.

Se acordó hacer cumplir rigurosamente lo que previene el Reglamento.

En vista de lo prevenido en la R. O. referente, por la cual se excluye del descanso á las tiendas de ultramarinos, se convino que estas puedan vender hasta las once los artículos que por regla general se expenden en las tiendas de comestibles y desde las once en adelante las materias exclusivas como ultramarino. En estas no podrá venderse vino en domingo.

En cuanto al pescado, caza, volatería y carne de cordero se permitirá la venta hasta las dos de la tarde, por estar así dispuesto en las exenciones á la ley del descanso dominical.

Y después de enterarse la Junta de algunos asuntos de escaso interés se levantó la sesión. Eran las ocho.

### Plausible medida

El gobernador civil de esta provincia señor Jalón ha encargado á los jefes de policía señores Aparici y Perez que prevengan á los agentes á sus órdenes para que por sí mismos y de acuerdo también con los del Municipio, eviten en absoluto y principalmente durante los domingos y días que transitan máscaras por las calles y paseos, el uso de jeringuillas ó artefactos que puedan ocasionar molestias ó daños al público, cuyas reclamaciones deberán ser inmediatamente atendidas, procediendo en su caso á la identificación de los que pudieran ser responsables de indemnización ante el juzgado.

Digna de todo elogio es la conducta desplegada por el señor gobernador, coartando un abuso tan intolerable y que en diferentes ocasiones ha combatido la prensa local.

### CARRERAS MILITARES

#### Preparación en un año

Academia dirigida por los primeros tenientes don Jaime Riera y don Ezequiel Lope, con el concurso de varios oficiales del Ejército,

Informes: Pelaires, 35.

### Una mujer ahorcada

Ampliando las noticias que ayer inquirimos rápidamente para dar á conocer el suceso á nuestros lectores, podemos decir que la desgraciada Bárbara Cunill, hacia algun tiempo venía padeciendo ataques de enagenación mental á causa de la miseria en que vivía, desde que su marido—equivocadamente se nos dijo por teléfono que estaba separada de su esposa—quedó inútil efecto de una enfermedad.

Con el exiguo sueldo que ganaba la pobre mujer y el mas exiguo todavía que cobrara su hija mayor pasaban malamente la vida, atendiendo á la enfermedad del marido y á la manutención de la familia (cinco hijos.)

Ayer salió de su casa, se conoca que con el propósito de acabar sus padecimientos, pues llevaba oculta la cuerda con que se ahorcó, y al llegar al predio de *Son Berga* llevó á efecto el acto, que ha llenado de tristeza y consternación al pacífico vecindario de Génova.

Descansen en paz la infortunada Bárbara.

### Asuntos municipales

Con objeto de evitar abusos durante el presente Carnaval he dispuesto lo que sigue:

1.º De conformidad á lo acordado por el Ayuntamiento en sesión del 23 de Diciembre de 1902 está terminantemente prohibido arrojar *confetti* de distintos colores de una manera simultánea.

2.º Prohibido arrojar cualquier otro objeto que no sea *confetti* de un mismo color y si la sustancia arrojado fuere corrosiva, inflamante, venenosa ó deteriorante, el autor será detenido y puesto á disposición del Tribunal por el delito de lesiones ó por el de daño.

Palma 24 de Febrero de 1905.—Antonio Planas.

Ayer tarde se reunió la Comisión de Alumbrado aprobando varios asuntos de trámite.

### La cuestión del pan

A pesar de haber facilitado el Gobierno un medio bastante excelente—como lo es la supresión de impuesto sobre trigos y harinas—para resolver cuestión tan importante como la del pan, sigue ésta en un estado que bien requiere «de los de arriba» se le preste alguna más atención.

La supresión de aranceles en aquella materia no ha sido bastante para que el precio del pan haya disminuido. Y se hace poco menos que difícil, por no decir difícil del todo, contar las innumerables quejas que respecto al particular hemos recogido y han llegado á nuestros oídos.

No es solo por lo caro de lo que se queja el vecindario; no les mueve á protestar tan solo el elevado precio que ha alcanzado materia tan necesaria é importante como el pan; y aún hay quien nada diría si con ser caro fuera bueno.

El último ejemplo es muy reciente. Ayer se presentó un hombre en el cuartelillo de la guardia municipal con dos panes de harina que manifestó había pagado á 16 reales la arroba. Venía quejándose de que sus hijos acostumbrados á comer harina de á quince, no podían ahora con la de á diez y seis á causa del mal gusto de aquella.

Todo el mundo debiera hacer lo mismo y así ayudar á las autoridades en el cumplimiento de su deber. Pero éstas no deben descuidarlo tampoco. Debe también estar al corriente, saber lo que se expende en las tiendas, nombrar peritos que lo examinen y reprimir con mano energética los abusos—si los hay—de los expendedores.

Uno, por de pronto, existe, de mayor ó menor eficacia y es el que se refiere al cartelón que deben ostentar en sitio visible los tahoneros, segun acuerdo no muy remoto del Ayuntamiento.

Nosotros que hemos tenido ocasión de fijarnos en distintas tiendas, hemos podido observar que en algunas no existe tal cartelón, en otras está en blanco el cartel y en las más le tienen, pero no como ordena el bando publicado por la Alcaldía, «en sitio visible».

Por lo mucho que interesa al pueblo el asunto bien pueden nuestras autoridades extremar las medidas, aunque no sea más que haciendo cumplir las dicitadas respecto al particular.

Veremos así de aliviar la miseria del pobre y proteger la salud, amenazada bastantes veces por las sustancias que con las harinas puedan mezclarse.



# Telegramas

Villaverde y «La Epoca»—Regreso Madrid 24-14'10

El Presidente del Consejo de ministros, señor Villaverde ha desautorizado el suelto que publicó ayer el periódico ministerial «La Epoca» negando que fuera oficioso.

—Ha regresado a esta Corte procedente de París el ministro de Estado señor marqués de Villarrutia, siendo recibido en la estación por muchas personalidades.

El señor marqués se ha mostrado satisfecho de las constantes atenciones de que ha sido objeto en París por parte de numerosas altas personalidades de la colonia española y de la sociedad francesa.

**Mejoras en los futuros presupuestos**

Madrid 24-14'15

El ministro de Hacienda conversando con algunos periodistas, ha manifestado que en los presupuestos que están ultimándose y que registrarán en el próximo ejercicio se establecen considerables mejoras.

Entre ellas figuran la de la situación de los empleados y de los contribuyentes, rebajándose a los primeros el descuento que sufren de sus haberes.

**Consagración del obispo de Badajoz**

Madrid 24-14'20

En la Iglesia pontificia se ha verificado la consagración del nuevo Obispo de Badajoz, Dr. Felix Soto Manura.

Celebró el acto el Nuncio de Su Santidad, asistiendo los doctores Guisasaola y Cardona, obispos de Madrid y Sión respectivamente.

La celebración se efectuó en la capilla de San Isidro.

Al terminar el acto el consagrado, a consecuencia del cansancio sufrido, se retiró bastante indispuerto.

**Un complot contra el Zar**

Madrid 25-0'30

Comunican de San Peterburgo la noticia de haberse descubierto un vasto complot contra la persona del Zar.

Los conjurados tenían el proyecto de ascender sobre el palacio del Emperador, en un globo cargado de bombas de dinamita, para arrojárselas desde las alturas.

Después de activísimas pesquisas se ha conseguido descubrir este terrible complot, siendo detenidos doce de los complicados.

Igualmente se ha incautado la policía del globo que pensaban utilizar los revolueionarios.

**El suelto de «La Epoca»**

«La Epoca» ha publicado un suelto, negando que el que publicó anoche tuviera carácter oficioso.

Explica el texto del mismo y dice que es inconveniente la crisis.

**Dato y Villaverde**

Madrid 25-0'40

El señor Dato ha celebrado una conferencia con el señor Villaverde durando buen rato.

A la salida ambo se han mostrado impenetrables, guardando la más profunda reserva a las preguntas que se les han hecho.

La conferencia y el silencio que han guardado los conferenciados son objeto de muchísimos comentarios.

**Otro complot en Rusia**

Madrid 25-0'45

Desde S. Petersburg se reciben noticias dando cuenta de haberse descubierto otro complot contra el gran duque Wladimiro, uno de los más ardientes defensores del régimen absolutista.

El complot tenía por objeto asesinar al gran duque en su propia casa, créese que por envenenamiento.

De las averiguaciones que se han hecho para descubrir el complot ha resultado que estaban complicados en este asunto los criados del duque.

Se han llevado a cabo numerosas prisiones.

**Se reproducen las huelgas**

Madrid 25-0'45

Comunican de San Petersburg

que en el distrito de Ponteloff se han reproducido las huelgas, habiéndose librado entre las tropas y los huelguistas algunas colisiones.

Con tal motivo, considérase insuficiente la guarnición en aquel punto para dominar el movimiento; se han mandado considerables refuerzas.

**Disparo—Homicidio**

Madrid 25-0'50

En la calle de Carretas, de esta Corte, un vendedor de sobres y otros artículos disparó un tiro de revólver contra uno de los compañeros que allí había establecidos.

El herido hállase en estado moribundo.

**Combates en Manchuria**

Madrid 25-0'55

Comunican del teatro de la guerra que se han generalizado los combates en la Manchuria, á orillas del río Cha-ho.

Los rusos continúan atacando las posiciones de los japoneses, sin haber obtenido aún ningún éxito.

A consecuencia de tales operaciones han entrado en acción la mayor parte de las fuerzas de ambos ejércitos, afirmándose que la acción es empeñadísima.

Se esperan detalles oficiales de esta acción de guerra, pues los particulares que circulan son contradictorios.

**Villa-urruitia en Palacio**

Madrid 25 01

El ministro de Estado señor marqués de Villa-urruitia, poco después de regresado, se dirigió al Palacio Real siendo recibido por el Rey.

La permanencia del señor marqués en el Palacio fué bastante larga, ignorándose sobre que ha versado la entrevista.

**Soldados ante el Tribunal**

Madrid 25-1'05

El gran duque Wladimiro ha ordenado que ante el Tribunal, formado para averiguar las causas que dieron lugar al suceso en que peligró la vida del emperador, cuando regresaba de la bendición de las aguas del Neva, comparezcan 78 artilleros que estaban presentes cuando se verificó el disparo del cañón causa de aquel suceso.

**El túnel del simplón**

Madrid 25-1'10

Ha quedado terminada la perforación del monte Simplón, en los Alpes, en la frontera franco-italiana, en el que ha de construirse un grandioso túnel.

Las obras resultan verdaderamente gigantescas, y una de las construcciones más grandes de estos tiempos.

En aquellas comarcas la última operación de esta obra colosal ha sido acogida con indescriptible entusiasmo, habiéndose celebrado regocijos públicos para solemnizar el acto.

**Lo que opina Maura**

Madrid 25-1'10

En los centros y círculos políticos, donde reina la mayor animación, atribuyese al Sr. Maura la afirmación de que se disolverán las actuales Cortes, dando lugar á que se reorganicen los liberales, mientras ocupen el poder, teniendo á los conservadores en la oposición.

Las declaraciones que se supone hechas por el Sr. Maura han levantado muchísimos comentarios.

**Mejoría.—Le posesiona el señor Pidal**

Madrid 25-1'15

Encuétrase bastote mejorado el embajador de Turquía en Madrid.

—El Sr. Marqués de Pidal, tomará posesión el próximo lunes, de la Presidencia de Estado.

Los restantes señores que forman el Consejo han pasado á visitarle.

**Propósitos de los japoneses**

Madrid 25-1'20

Las noticias que se reciben del Extremo Oriente acusan por parte de los japoneses una gran actividad.

El gobierno de aquella nación está resuelto á llevar á cabo todo un plan de campaña á todo trance.

Los japoneses, con tal motivo, han comenzado á concentrar frente á la plaza de Vladivostok el má-

yor número de sus buques de guerra dispuestos á atacar la plaza enérgicamente.

Creen los nipones que es indispensable apoderarse de aquella plaza para discutir las bases de la paz, pues aquella posesión les daría grandes condiciones para obtener positivas ventajas.

## Bursátiles

VALORES LOCALES

Cotización corriente

Fomento Agrícola. . . . .	101 00
Crédito Balear. . . . .	101 50
Salinera Española.—sin operación. . . . .	149 00
Bonos Municipales. . . . .	41 00
Id. Obligaciones. . . . .	104 00
Isleña Marítima.—Acciones. . . . .	58 50
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .	60 00
Alumbrado por Gas. . . . .	90 00
La Económica. . . . .	10 00
La Alfarbrera. . . . .	65 00
Banco de préstamos. . . . .	3 00
Banco de Felanitx. . . . .	36 00
Banco de Sóller. . . . .	50 00
El Gas (Sóller). . . . .	20 00
La Propagadora (Inca). . . . .	20 00
Romeño A. I. y C. de Lluçmayor. . . . .	40 50

## Gaceta del día

**Liquidación de Ultramar**

El general inspector de las Comisiones liquidadoras del ejército ha propuesto al ministro de la Guerra la supresión de las Comisiones liquidadoras de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, domiciliadas actualmente en Aranjuez y Reus, y la reorganización de los servicios de liquidación en esta forma:

Inspección de las Comisiones liquidadoras del ejército.

Inspección de las Capitanías generales, Subinspecciones de las armas, Caja general de Ultramar y liquidadoras de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Inspección de las liquidadoras de Administración general, ó sea las de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que hoy existen en Tarragona, Aranjuez y Tortosa, refundidas.

**Premio á una industria**

Sabemos que el Jurado de la Gran Exposición Internacional, celebrada en Nápoles, ha concedido el Gran Premio, que es la mas alta recompensa, á la instalación de calzados, que los señores Pedreiro é hijo tienen establecida en el pueblo de Alaró.

Felicitemos á los señores Pedreiro por el honor que han alcanzado, y que tan alto pone el nombre de su industria.

**En el «Círculo Liberal»**

Mañana disertará en esta sociedad don Juan Mir sobre el tema «Nuestra regeneración.»

**Otra sustracción**

Del zaguán de la casa número 14 de la calle del Conquistador, ha sido sustraído un mechero de gas y un trozo de cañería.

**Una sustracción**

Anoche se presentó en la inspección de policía una mujer denunciando que le había sido sustraída una sortija de oro.

La policía practica gestiones para detener al autor de la citada sustracción.

**Necrología**

Nuestro amigo don Antonio Coll, secretario del Ayuntamiento de Santa Eugenia, llora en estos momentos la pérdida de su hija María, niña de cuatro años de edad que era su dicha y encanto.

Reciba el señor Coll y familia la expresión sincera de nuestro sentimiento.

**Cambio de domicilio**

El Administrador principal de correos de estas islas, nuestro amigo don Enrique Fajarnés, nos participa que desde mañana, día, 26, quedará instalada provisionalmente la Administración de Correos de esta capital en el entresuelo y pisos principales de la casa número 22 de la calle de San Felio.

**Alumbrado por Gas**

Hemos recibido la memoria presentada por la Junta de Gobierno de la sociedad del Alumbrado por Gas de Palma de Mallorca.

Propone en ella:

La aprobación de la memoria y balance correspondiente al ejercicio de 1904 cerrado en 31 de Diciembre.

El reparto de un dividendo de 23 pesetas por acción en concepto de beneficios del propio ejercicio; y

La aplicación al fondo de amortización de la cantidad que sea posible, después de cubiertas las prescripciones reglamentarias en la cifra del balance correspondiente á pérdidas y ganancias figura la cantidad de 48.230'15 pesetas.

## Al Lente de Oro

25 Brossa 25

GEMELOS teatro y campo. GAFAS CRISTAL roca y demás clases.

Composturas

Molduras. Cuadros. Estampería

Precios muy reducidos

# Vino Tinto de Mallorca de La Bastida del Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafrones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25. » de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65 » de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Borne 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanas, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precio de papel impreso con el nombre de su procedencia.

## Teatrales

**Principal**

La segunda representación del *Misti-co* atrajo numerosa concurrencia, y se repitieron con tanto entusiasmo, como la primera vez, las ovaciones al señor Morano en primer lugar y á la señorita Moreno por la excelente interpretación que esta da al papel de Marta.

Esta misma obra se pondrá en escena por última vez el próximo domingo por la noche.

Para hoy se anuncian los «Hugonotes», el «Amigo» y el «Amor en el teatro».

**Asistencia Palmesa**

Se ha anunciado para mañana el beneficio de la primera tiple Juana Román. El programa fijado resulta de lo más escogido.

Se pondrán en escena las zarzuelas «Carceleras», «El mozo cruco», «En fianza libre» y «El monaguillo.»

Auguramos un éxito á la simpática artista.

**Círculo de Obreros Católicos**

Mañana se celebrará en este Centro una función á beneficio de los fondos de la Sociedad, poniéndose en escena las obras «Ir por lana», «La noche de S. Telmo» y la bilingüe «Anar per llana y romandra tós».

## De Política local

Ninguna nueva noticia que tenga interés hemos podido recoger estos días, referente á política local, para ofrecerla á nuestros lectores.

Hablando ayer con un político, nos dijo que las noticias sensacionales se reúnan para lo último, para algunos días antes de dar comienzo las elecciones.

Veremos que será ello.

Del candidato liberal que ha de luchar por el distrito de Ibiza, tampoco se sabe nada.

Parece que los ibicencos también lo guardan para lo último; por nada quieren soltar el nombre del que piensan presentar.

Los republicanos se muestran muy animados para tomar parte en la próxima lucha electoral.

Hablando ayer con algunas personas que tienen motivos para estar bien enteradas, se nos dijo que bien pudiera ser que aquella animación fuera ficticia.

Y en voz baja se habla de que hay algunos elementos que no están dispuestos á prestar todo su apoyo al candidato señor Martí.

La causa de ello no nos la dieron.

El próximo martes la juventud liberal dará un banquete íntimo.

El objeto de él es para cambiar impresiones. Se nos dice que se hablará extensamente de las próximas elecciones y que se distribuirán los puestos de la manera que se crea mas conveniente.

Entre los jóvenes del partido liberal se nota animación extraordinaria, y grandes deseos de organizarse sólidamente.

## Mercados

El mercado de hoy se ha visto poco animado. Han regido los siguientes precios:

Almadrón el quintal á ptas. . . . .	87'00
Trigo (id.) . . . . .	21'00
Candeal á (id.) . . . . .	21'00
Cebada del país (id.) . . . . .	12'00
Id. Forastera á id. . . . .	11 00
Avena del país á (id.) . . . . .	9'00
Id. forastera á (id.) . . . . .	8'00
Garbanzos á (id.) . . . . .	29'00
Maíz á (id.) . . . . .	17'00
Habichuelas (confit) á (id.) . . . . .	45'00
Id. blanca á (id.) . . . . .	36'00
Frijoles á (id.) . . . . .	33'00
Habas para cocer á (id.) . . . . .	23'00
Id. ordinarias á (id.) . . . . .	19'40
Id. para ganado á (id.) . . . . .	19'00
Cerdos cebados la arroba á Ptas. . . . .	13'00
Higos pasos el quintal á Ptas. . . . .	9'00
Azafrán los 33 gm. . . . .	3'00

## Crónica Religiosa

**Para mañana**

SANTORAL.— Santos Alejandro y Faustino mártires

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en las Cepuchinas.

## Crónica marítima

**Movimiento del Puerto**

Durante las últimas 24 horas ha habido en esta ciudad el siguiente movimiento de buques:

**Entrados**

De Cabrera vapor correo «Cabrera». De Ibiza y Valencia vapor correo «Lulio». De Argel vapor mercante «Belver».

**Salidos**

Para Ibiza y Alicante vapor correo «Balear».

**Despachados**

Para Portman laud «Catalina». Para Barcelona vapor correo «Belver».

## El centenario del «Quijote»

Como anunciamos á nuestros lectores, esta mañana á las doce ha tenido lugar en el salón de actos públicos de la Diputación Provincial, la primera reunión para tratar de los festejos que se harán para conmemorar el centenario de la publicación de la obra de Cervantes.

Ha ocupado la presidencia el gobernador civil señor Jalón teniendo á su derecha al general gobernador Sr. Montaner y á su izquierda el Excmo. é Ilmo. Obispo de esta Diócesis D. Pedro Juan Campins.

A la reunión ha asistido selecta y distinguida representación de todas las entidades de la capital.

El gobernador después de manifestar el objeto de la reunión ha pronunciado un elocuente discurso elogiando el mérito artístico, literario, poético y científico de la obra escrita por aquel famoso Cervantes que quedó manco en la gloriosa batalla de Lepanto.

El señor Jalón rogó á todos los reunidos que acojan con entusiasmo el pensamiento del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública, especialmente la creación de escuelas que perpetuen la memoria de los festejos que se realizarán.

El señor Planas, manifiesta que varios concejales propusieron que se ofrecieran solares para la construcción de una escuela y encabezar la suscripción con una cantidad. Añade que el Ayuntamiento se muestra conforme con este proyecto.

El señor Gobernador da las gracias al señor Alcalde por tan noble iniciativa. Propone que se nombre una Junta directiva para llevar á cabo los trabajos preliminares para poner en práctica el proyecto.

El señor Guasp propone que se efectue un certamen literario al que concurrirían escritores y artistas.

El señor Martínez manifiesta que discrepa de la opinión sustentada por el señor Guasp, por ser partidario de la idea del Ministro. Añade que no se opone á que tenga lugar una solemnidad artística ó literaria y como presidente de «La Protectora» ofrece los elementos artísticos con que cuenta dicha Sociedad, previo el asentimiento de la Junta directiva de la misma.

Rectifica brevemente el señor Guasp manifestando que no se opone á la creación de escuelas.

El señor Mestre explica las gestiones que ha practicado desde que tuvo noticia de que se trataba festejar el centenario del Quijote.

El señor Rosselló (diputado á Cortes) contestando al señor Guasp, dice que cree mucho más acertado el crear escuelas que no la celebración de certámenes literarios, y precisamente en esta provincia donde la instrucción es tan escasa.

El señor Alcalde manifiesta que al ofrecer el Ayuntamiento que haga los planos de la escuela dirija y las obras el arquitecto municipal, es con el único objeto de evitar gastos.

(A la hora de cerrar la presente edición se ha suspendido el acto por breves momentos para nombrar los señores que formarán la Junta Directiva).



A 0'30 y 0'40 Ptas. litro. Vino tinto de mesa Colmado La Providencia.



# INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500,000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

Colligite fragmenta.

Recoged sellos usados, monedas antiguas ó extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de niños pobres, de indios al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Felen, Capuchas, 4 calle, Barcelona.

## Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

**COSTANZI**

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

**Males Venéreos** Purgación reciente ó crónica, g. ta militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis** Curación radical con el Antisifilítico ROOB COSTANZI, deparativo insuperable de la sangre infectada. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

## SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, tisis, falta de apetito, etc., substituyendo por ventaja á la de Coitre. Lo eficaz y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, araña, y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

## Servicio fijo quincenal entre

### Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

# BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 28 del corriente.

De Palma para Argel el día 1.º de Marzo.

De Argel para Palma el día 3.

De Palma para Marsella el día 4.

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos. Despacho calle del CONQUISTADOR, 45.

## EL RABIOSO DOLOR

DE

# MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

**Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio que VENCE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote,

## Vino rancio

legítimo Binisalem para enfermos

Seco . . . . . 1'50 ptas. litro

Dulce . . . . . 2'00 " "

Se venden también vinos tintos, claretes, jerez y moscateles.

Almacén de vinos de Pedro J. Esbarranch  
SANTO CRISTO NÚMERO 4—PALMA

## VAPORES TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA

(Sociedad en comandita)

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Nueva Orleans saldrá del 5 al 8 de Marzo el vapor

# PIO IX

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

## Sociedad anglo-Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000,000 de pesetas—Domicilio. Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30,000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

CASA FUNDADA EN 1847.

### EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc. Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Dolor de cabeza, y otras partes, ó para Torceduras, contusiones Entumecimiento, y Fiebre Doliente, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándose según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno.

Fundada 1752.

### PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

## ANTIBILIOSO

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ

Farmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madria. Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chapear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

### ANTIDOTO SOBERANO

ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del menstro, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como sim plepurgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España. Se vende en Palma, Farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

### EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:

- FACTURAS,
- FOLLETOS,
- REVISTAS,
- VOLANTES,
- MEMBRETES,
- ETIQUETAS,

— TARJETAS DE VISITA —  
CARTELES Y EMBLEMAS  
PARA FUNCIONES RELIGIOSAS  
TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES  
Como también se confeccionan:  
RECORDA TORIOS  
ESQUELAS MORTUORIAS

### DILIGENCIAS

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salte Llegas de Palma Palma
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m
Capdellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m
Calviá . . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m
Esporles . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m
Establiments .	p. Olivar.	2 t. 9 m
Estallença . .	p. Olivar.	2 t. 9 m
Banyalbufar .	p. Olivar.	2 t. 9 m
nigpuent . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m
Deyá . . . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m
Sóller . . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m
Bunyola . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m
Santanyí . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30
Campos . . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30
Felanig . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Algaida . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Montauri . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m
Porteres . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m

## Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera—Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexas. Especialidad en artículos para horchaterías lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.